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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。延續我在總決算質詢的課題，臺鐵

後勤支援管理系統花了四億多元，我在總決算質詢時有請教審計長，你們在 2014 

年的審核報告就已經發現他有問題，但你們在 2014 年發現他有問題以後，監察

院竟然在 2017 年 1 月 26 日同意備查，監察院表示，這個後勤支援管理系統可

以強化車輛檢修管控的效能，所以同意備查。在那個質詢之後，我知道審計部有稍

微動起來，去問了臺鐵，臺鐵在我的要求下也有回覆我那一天我跟審計長詢答的內

容，我現在帶著審計長看。臺鐵說：一、後勤支援管理系統迄今無法驗收及上線使

用。所以我們講的沒有錯，2014 年早就該處理完的事情，花了四億多元，到

2018 年的今天還沒有辦法用。但離譜的是，他說：前揭管理系統未完成以前，以

現有的機務、材料資訊系統為主正常運作，並不影響車輛維修及物料採購管理工

作。我的天啊！他的意思是什麼？他的意思是說，當初臺鐵、交通部告訴全體納稅

人，他們需要錢，要做四億多元的後勤支援管理系統，才能夠提高列車的可使用

率，才能夠降低車輛維修的時間，才可以把這些火車的後勤管理、維修做好。結果

今天回覆的內容是：這個系統我們從來沒有用，但是沒有用也沒有差，因為我們現

在都正常運作，並不影響車輛維修及物料採購管理的工作。看到這種臺鐵自打臉的

內容我只有兩個解釋，第一個解釋是，當初要花四億多元採購這個後勤支援系統的

時候，從頭到尾都在說謊，根本沒有必要去買。第二個解釋是，他回函給我的內容

完全在胡說八道。針對普悠瑪的事故我追蹤到今天，我大概可以很有信心的講，沒

有這個後勤支援管理系統，現在的車輛維修及物料採購管理一蹋糊塗，回函給我的

內容到目前為止還在說謊。審計長可不可以說明一下，從我上一次在院會決算的質

詢到現在為止，審計部做什麼工作，發現了什麼事情？ 

 

主席：請審計部林審計長說明。 

 

林審計長慶隆：主席、各位委員。謝謝委員那天在院會的指教，第一個，我們當初

在 105 年度審核報告有列出臺北機廠遷建計畫的幾點重要缺失，針對這些缺失，

我們後來依照審計法第六十九條規定報到監察院，臺北機廠遷建的主要缺失是，設
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備沒有定位，工程沒有驗收就進駐，還有車輛檢修效力未如預期…… 

 

黃委員國昌：先停一下，請審計長看一下畫面，他說，既有的機務、材料資訊不會

影響車輛維修的工作，所以按照目前審計部發現的情況是臺鐵在說謊，對不對？ 

 

林審計長慶隆：當初我們發現的是臺北機廠的建設計畫…… 

 

黃委員國昌：不好意思，審計長，我們回到這件事情來談，好不好？ 

 

林審計長慶隆：好。 

 

黃委員國昌：富岡基地臺北機廠的遷建有延宕，遷過去以後車輛維修的能量下降，

這些我都知道，但是我今天希望能夠針對問題加以討教，我現在講的不是整個富岡

基地全部的問題，我現在講的是這個車輛後勤支援管理系統和車輛維修是不是有按

照正常該做的做，兩者之間的關係。所以我現在要問的是，第一個，剛剛你說臺鐵

的車輛維修事實上有嚴重的問題。但我現在要進一步問的是，針對這個後勤支援管

理系統，從我上次質詢完到現在，你們又發現了什麼事情？審計部之前出過的報告

內容，審計長可以不用再複述，我都拜讀過了，從我質詢到現在，你們又發現了什

麼事情？ 

 

林審計長慶隆：跟委員報告，它花了四億多元在 100 年 12 月 8 日結標，因為

分成兩個系統，這兩個系統…… 

 

黃委員國昌：審計長不用唸稿子啦！這些事情我統統都知道，你不用再跟我回溯歷

史了，從我上次質詢告訴你這一拖拉庫的問題到現在，審計部做了什麼事？又發現

了什麼事？ 

 

林審計長慶隆：其實這個案子在委員指教以後，我們的交通建設審計處已經派員針

對整個四億多元的採購以及履約做詳細調查，目前還在調查中。 

 

黃委員國昌：什麼時候會有調查結果？ 

 



林審計長慶隆：我們會儘快，因為這個案子…… 

 

黃委員國昌：儘快？你們什麼時候派人去富岡基地的？ 

 

林審計長慶隆：富岡基地這個案子是在 105 年…… 

 

黃委員國昌：不是啦！你們什麼時候派人去富岡基地、台北機廠的現地調查我今天

質詢的這個案子？ 

 

林審計長慶隆：委員在院會指教以後，我們已經由交通建設審計處的同仁在鐵路局

裡面做詳細調查。 

 

黃委員國昌：審計長，我很重視這個案子，我也知道你很認真，但是我要拜託你，

你一定要掌握實際的狀況。 

 

林審計長慶隆：會。 

 

黃委員國昌：當你沒有辦法清楚掌握的時候，你永遠都只會、也只能唸同仁幫你準

備好、很早以前的稿子，你完全沒辦法 update 現在發生什麼事情，今天審計部

的人去台北機廠、富岡基地，您知道嗎？ 

 

林審計長慶隆：他們在什麼地方調查我不知道，但是他們有在鐵路局做審計…… 

 

黃委員國昌：我直接跟審計長報告，今天審計部的人有去台北機廠、富岡基地。但

是我要求說明的是，這是 2016 年 3 月前臺鐵局長周永暉召開的會議，其中針對

後勤支援管理系統根本沒有辦法用，而且已經超越了履約的期限，他們所召開的會

議紀錄裡面寫得很清楚是根本不能用，我的問題是監察院為什麼在 2017 年的時

候還同意備查？他同意備查的依據是什麼？我們的監察院在睡覺嗎？還是我們的監

察院在放水？我上次在院會已經提出這個問題，請問今天審計長有答案嗎？ 

 

林審計長慶隆：當初監察院備查是針對本部調查台北機廠遷建計畫，整個計畫已

經…… 



 

黃委員國昌：審計長，請你看一下你們自己的報告內容，其中提到建置後勤支援管

理系統，強化車輛檢修管控效能，案經本部報監察院，並經該院於 2017 年 1 月 

26 日同意備查，裡面提到後勤支援管理系統，也有提到強化車輛檢修管控效能，

但事實上是監察院 2017 年 1 月備查的時候，還是處於完全沒有辦法用的狀態

啊！這是我上一次問的重點，但我在那天沒有得到答案，我今天再次請教審計長，

而且我從上一次問完以後，這件事情我沒有停止追查，我還繼續往下挖，所以才會

看到 2016 年 3 月 28 日前臺鐵局長周永暉開會的會議紀錄，裡面就承認得很清

楚啊！ 

 

第二件事情是 2017 年 11 月 22 日起就一直拖，我都搞不清楚了！嚴重延

宕，沒有辦法用，結果臺鐵是一直開會、一直開會，書面報告裡面寫得很清楚是嚴

重延宕，至今仍無進度，但是我們的臺鐵選擇繼續縱容廠商，臺鐵為什麼不採取解

約的作為？等到我質詢時問了這件事情以後，臺鐵才說：我們現在已經要發函準備

解約了。光從契約履行的期限來看，到今天已經拖多久了？我看了一下契約書，第

六款、第九款、第十款及第十二款全部都違反，結果我們的臺鐵一直在睡覺！花了

四億多元一直不能用，也不主張契約上的權利，這些事情審計部不用查嗎？ 

 

林審計長慶隆：委員所提出的這些資料都是我們在調查索取資料的一環，這個案子

我們的審計結果還沒出來。 

 

黃委員國昌：我現在要跟審計長講的是，如果這是一個新的案子，審計長今天講這

是調查蒐集資料的一環，我百分之百可以接受，但是這不是今天新的案子，這是好

久的案子啊！這是你們有出過審核報告的案子啊！這是為什麼今天臺鐵的列車到現

在還沒有辦法進行正常維修，所導致出來的大洞。結果到了今天，臺鐵的車輛繼續

危險地在軌道上行駛，所有人都在問到底怎麼了？我們這個國家到底怎麼了？這個

政府到底怎麼了？已經知道有問題了，卻讓它放這麼多年，結果現在問題被抓出來

了以後，還敢跟社會大眾講：其實有沒有這四億多元的後勤維修管理系統沒有差，

我們的維修還是有按照進度在進行，而且也都做得很好，這種鬼話都扯得出來！最

後一個問題，審計長您剛剛講的正在蒐集資料繼續調查，請問什麼時候會有結果？ 

 

林審計長慶隆：我認為整個審計工作應該是要讓我們有充分時間去蒐集完整資料，



最後做出審計…… 

 

黃委員國昌：什麼時候會有結果？ 

 

林審計長慶隆：委員上次是說一個禮拜，但是一個禮拜做不出來…… 

 

黃委員國昌：你需要多久？ 

 

林審計長慶隆：我認為一個月會有一個完整的答案。 

 

黃委員國昌：從我上次質詢往後算一個月嗎？ 

 

林審計長慶隆：可以這樣講。 

 

黃委員國昌：好，我一個月之內敬候審計部的調查報告，我希望這次出來的調查報

告不會再包庇，該移送監察院、該移送彈劾的，全部都要移送。 

 

林審計長慶隆：我們從來不會包庇任何…… 

 

黃委員國昌：你們過去有沒有包庇，我上次質詢不是講得很清楚了嗎？我今天又繼

續透證據給你看啊！ 

 

林審計長慶隆：因為當初是針對整個機廠，那個機廠的處理結果我們…… 


